

APOYEMOS A LAS RAZAS ESPAÑOLAS

Comparaciones sobre el número de perros de razas españolas inscritos en L.O.E. y R.R.C. en los últimos seis años en España

Por: JAUME CAMPS, veterinario

Algo deberíamos hacer para promocionar a nuestras razas autóctonas de perros, algunas con ventajas visibles sobre otras razas foráneas. Nuestras razas son, en general, bien conocidas en su medio tanto de actividad como territorial, aunque más lo primero. Pero el conocimiento es muy insuficiente entre el gran público. ¡Realmente no son profetas en su tierra!

Son miles y miles las personas que vienen disponiendo de perros de caza, autóctonos o mestizos con ascendentes de nuestras razas, como los varios y excelentes podencos y el galgo español, como cazadores a vista y carrera, y los perdigueros de Burgos con lo pachones y otros, como caza de muestra, y el sabueso español perfecto seguidor a sangre, aparte los usados en rehalas con propósitos varios.

En el campo son frecuentes, como guardianes de fincas y de rebaños, los dos mastines, usados asimismo en villas como guarda y compañía, al igual que los dos presas, con el cà de bestiar, y el majonero, en sus zonas de origen. Creo que con ventajas sobre las razas foráneas usadas mayoritariamente.

Como pastores y animales de compañía, tenemos el gos d'atura català, el pastor vasco y el perro de aguas, multifacético. Luego hay los raters de Valencia y de Mallorca, con muchísima mayor vitalidad que algunos de sus primos "falderos" excesivamente sofisticados. Y habría más comenta-



Como pastores y animales de compañía, tenemos el gos d'atura català, el pastor vasco y el perro de aguas.

rios, pero creo que queda suficiente para el propósito de este escrito.

Todos estos perros y estas razas, seguramente por ser cercanas o "nuestras", no las solemos valorar en su verdadera importancia. Para que sean tenidas en toda su valoración, como pasa con cualquier producto que se ofrezca a terceras personas, es imprescindible unificar y homogeneizar tanto a los perros como a los criterios. Hablando de razas, ambas cosas se consiguen con un incremento de controles, como es el L.O.E. (Libro de Orígenes Español) y, asimismo, con el registro de camadas. Confirmándolo en las exposiciones de estándares y en las de trabajo. Es la única forma como podrá conseguirse. ¡No creo que exista otra! La promoción al público vendría después.

En Inglaterra, con un perro como, por ejemplo, el pachón navarro, desconocido por una gran mayoría en España, ya habrían hecho una decena de razas... La principal diferencia entre ambos procederes es que en el Reino Unido hay un establecimiento de objetivos y se cumplen todos, promoviendo controles frecuentes, como son las reuniones antes de aceptarse como raza, esperar a disponer de suficientes características zoométricas o de carácter y, una vez aceptada la nueva raza, realizar unas asistencias masivas a exposiciones con muchos particulares, ya que no sólo acuden criadores de elite. Así han actuado en los últimos ciento cincuenta años. El pachón es un ejemplo, pero ¿qué no harían con los mastines, ya que no tienen molosos de montaña, o las múltiples razas que hubiesen sacado de nuestros raters...?

Algo parecido, pero menos, también ha ocurrido en los dos grandes países con gran variedad de razas, como son Francia y Alemania.

Tenemos una excelente base de razas, aún no sofisticadas, y excelentes técnicos promotores y criadores que hacen lo indecible para su promoción. Pero hace falta una palabra, hoy muy en boga, que es el CONSENSO. Siempre con las lógicas diferencias entre las varias razas o por el tiempo desde su aceptación.



Las seis razas con mayor número de inscritos entre 1994 y 1999 en España fueron, por este orden: Pastor Alemán, Rottweiler, Yorkshire Terrier, Cocker Spaniel Inglés, Siberian Husky y Boxer.

Entre todos, con toda sinceridad y honestidad, imponiendo la razón y desoyendo apasionamientos querenciales, creo que nos puede servir de ligero revulsivo conocer los datos publicados por la Real Sociedad Canina de España en su libro "Memoria de Actividades. 1999".

Entre todas las razas españolas sumamos exactamente como la Samoyedo y la Braco alemán juntas... o la mitad que Rottweiler... inscritas en ESPAÑA.

El porcentaje de ejemplares de razas españolas inscritos, en comparación con el total, es del 4% exacto.

Además hay la duda de qué podenco andaluz está representado.

Conozco que los animales en campo o en hogares son muchos más que los descendientes de éstos que se han inscrito. Juraría que entre podencos y galgos deben ser varias centenas de millar, y no digamos de los mastines de Castilla-León y Extremadura, etc.

Para "producir" perros con una mejora y una tendencia a la homogeneidad serían precisos muchísimos más individuos en L.O.E. y en camadas inscritas.

No intento poner el dedo en la llaga y hago esta exposición con una base siempre positiva. Reconozco, sin embargo, que generalizar es siempre falso, pero los datos son datos o, como dicen en EE.UU., "facts and not chin music..."

Tendencias. Principales razas de perros inscritas en L.O.E. y evolución en el último año (España, 1994-1999)

A continuación sigue un cuadro, obtenido del libro "Memoria de Actividades. Año 1999", de la Real Sociedad Canina de España, del que he escogido sólo las razas de perros con una inscripción superior a los 5.000 ejemplares en los seis años.

A la vez, se indica el aumento o regresión, en el año 1999, comparado con 1998, por si sirve para ver tendencias. Sólo se presentan los datos oficiales, por lo que no se trata de una opinión propia, y por lo tanto el futuro será quien decida.

En estos años, la cantidad de razas en L.O.E. es de 216 de las cerca de 400 razas admitidas en la Federación Europea (FCI) o algunas más si consideramos variantes y razas que son aceptadas por la Real Sociedad Canina de España (R.S.C.E.).

El total de inscritos en los seis años fue de 575.600, pero sólo los inscritos de las seis primeras razas ya son 295.000, por lo que menos del 3% superan al 50% del total.

Están en este orden: Pastor Alemán, Rottweiler, Yorkshire Terrier, Cocker Spaniel Inglés, Siberian Husky y Boxer.

CUADRO 1

RAZAS	Nº FCI	Nº EJEMPLARES EN 6 AÑOS	TENDENCIA MEDIA
Presa Canario	—	4225	Increm. ***
Agua Español	336	3897	Increm. **
Mastín Español	91	3200	Estable
Gos d'Atura Català	87	2894	Estable
Mastín de los Pirineos	92	2295	Descen. **
Podenco Andaluz	—	1711	Descen. **
Cà Eivissenc	89	1089	Estable
Galgo Español	285	973	Increm. ***
Sabueso Español	204	960	Estable
Perdig. de Burgos	90	546	Descen. ***
Podenco Canario	329	445	Descen. *
Pastor Vasco E.A.T.	—	287	Estable
Cà de Bou	249	269	Estable
Cà de Bestiar	321	244	Estable
Majorero	—	179	Estable
Total: 15 razas		23214	Estable

CUADRO 2

RAZA	Nº ACUMULADO EN 6 AÑOS	DIFERENCIA 1999 vs 1998
Alaskan Malamute	14.141	-1.168 48,5%
American Staffordshire T.	5.282	-56* 3,4%
Bobtail	6.564	-177 16,0%
Boxer	20.883	-418* 8,9%
Braco Alemán	9.428	12
Caniche	7.361	141
Cocker Spaniel Inglés	48.901	-966 8,9%
Epagneul Breton	6.071	205
Fox Terrier Pelo Duro	6.412	-249 26,0%
Golden Retriever	7.736	595
Pastor Alemán	74.770	-804 6,2%
Pastor Belga	6.663	-41 4,2%
Pointer	12.214	-203 11,0%
Retriever Labrador	5.506	231
Rottweiler	64.243	-4.773* 28,4%
Samoyedo	13.668	-947 38,5%
Schnauzer Gigante	6.255	-354 32,9%
Schnauzer Miniatura	17.220	91
Setter Inglés	12.665	-109 3,8%
Siberian Husky	32.004	-2.032 41,4%
Teckel	7.939	47
West Highland White T.	9.093	669
Yorkshire T.	54.732	1.542

Promedio total de descenso: 6,76%

En el **cuadro 2** se indican las principales razas y su tendencia, pérdida o ganancia sobre el año anterior:

Con asterisco (*) señalo las razas que requieren legislación especial o denominados (erróneamente) agresivos, por si ello ha afectado, aunque era el primer año de la normativa.

Lamentablemente, ninguna raza española está entre estas principales, con más de 5.000 inscripciones en seis años... La que más se acerca, con 4.225, es el perro de Presa Canario (con *) y, curiosamente,

te, aún no está aceptada en F.C.I. Puede observarse que las razas nórdicas son las que proporcionalmente han sufrido una mayor descenso (entre un 38 y un 49%) entre 1998 y 1999, aun recordando su fuerte incremento en años anteriores.

Como razas con un mayor crecimiento hay que destacar la del Yorky y la del Westy, con los dos Retrievers, el Golden y el Labrador. En total, dos miniatura y dos "bonachones".

Estas son las tendencias según registros de Pedigree, o sea, futuros padres...